

Los Ángeles

Este es un tópico que algunos consideran estar en la periferia de la doctrina cristiana. Incluso, algunos teólogos moderno la enfatizan solo en el sentido de negarla. Sin embargo, es importante estudiarla por tres razones.

1. La Biblia habla acerca de los angeles y seres espirituales ambos buenos y malos. Como Dios encontró importante revelarnos la existencia de estos seres, es importante que conozcamos la enseñanza bíblica.
2. Los angeles malos son una de las principales fuentes del mal en el mundo. Incluso, el príncipe de los ángeles malos es el creador del pecado. Es importante reconocer que nuestra lucha incluye un plano espiritual.
3. La existencia de los ángeles es importante para entender bien nuestro lugar en la creación. Al igual que los ángeles, nosotros somos seres espirituales y al igual que los animales tenemos una naturaleza física. La doctrina de los ángeles nos ayuda a entender la doctrina del ser humano.

La naturaleza de los ángeles.

1. Son seres creados.

1 Alabad a Jehová desde los cielos; Alabadle en las alturas. 2 Alabadle, vosotros todos sus ángeles; Alabadle, vosotros todos sus ejércitos.

5 Alaben el nombre de Jehová; Porque él mandó, y fueron creados. (Salmo 148:1-2,5)

16 Porque en él fueron creadas todas las cosas, las que hay en los cielos y las que hay en la tierra, visibles e invisibles; sean tronos, sean dominios, sean principados, sean potestades; todo fue creado por medio de él y para él. (Colosenses 1:16)

4 ¿Dónde estabas tú cuando yo fundaba la tierra? 7 Cuando alababan todas las estrellas del alba, Y se regocijaban todos los hijos de Dios? (Job 38:4,7)

2. Son seres espirituales e incorporeos.

Mateo 8:16; 12:45; Lucas 7:21; 8:2; 11:26; Hechos 19:12; Efesios 6:12; Hebreos 1:14;

No se casan ni se reproducen Mateo 22:30 ni tienen carne ni hueso Lucas 24:39.

Pueden estar en un espacio limitado Lucas 8:30 y son invisibles Col 1:16.

No pueden estar en dos o mas lugares.

3. Son seres racionales.

II Samuel 14:20; Mateo 24:36; Efesios 3:10; I Pedro 1:12; II Pedro 2:11

Tienen una inteligencia superior a los hombres Mateo 24:36.

4. Son inmortales. Lucas 20:35-36; Apocalipsis 20:10

5. Son seres morales, algunos son buenos y otros son malos.

Algunos se mantuvieron leales a Dios y están confirmados en santidad. Se refiere a ellos como angeles santos. Mateo 25:31; Marcos 8:38; Lucas 9:26; Hechos 10:22; Apocalipsis 14:10. Estos son siervos de Dios Salmos 103:20; Col 1:16; Efesios 1:21; Hebreos 1:14.

Los angeles malos se oponen a Dios. Esto lo veremos abajo. Lucas 11:21; II Tesalonicenses 2:9; I Pedro 5:8.

Su numero y clasificación

Son muchos Deuteronomio 33:2; Salmo 68:17; Marcos 5:9,15; Mateo 26:53; Apocalipsis 5:11.

La palabra ángel es mas un titulo que un nombre de clase. Habla de su función. Entre los angeles se encuentran varias clases y rangos.

1. Clases.

Una clase de ángel que se distingue a menudo son los querubines. Estos están asociados en forma especial con la presencia de Dios. Génesis 3:24 guardaban el árbol de la vida. Su imagen estaba sobre el arca (el propiciatorio que representaba la presencia de Dios) Éxodo 25:18; Salmo 80:1; 99:1; Isaías 37:16; Hebreos 9:5. Están asociados con la manifestación de Dios sobre la tierra y en el cielo II Samuel 22:11; Salmo 18:10; Ezequiel 1; (Apocalipsis 4.)

Serafines son parecidos a los querubines pero se mencionan solo en Isaías 6:2, 6. Es posible que sean los mismos.

Otro grupo que se parece a los serafines son los cuatro seres vivientes que se mencionan en la adoración celestial en Apocalipsis 4.

Parecen que estas dos clases son distintos en forma a los otros ángeles, no solo en función.

2. Rangos.

La Biblia habla de principados, poderes, tronos y dominios. Efesios 3:10; Colosenses 2:10; Colosenses 1:16; Efesios 1:21; y I Pedro 3:22.

3. Preeminencia

Hay dos ángeles que se distinguen por ser mencionado por nombre. Estos son Miguel y Gabriel. A Miguel se le da el título de arcángel. Esto lo pone como el líder de los ángeles. Miguel quiere decir “¿quién es Dios? Daniel 10:13, 21, Judas 9; Apocalipsis 12:7. Varios de estos pasajes indican que tiene un lugar especial en desatar la gran tribulación.

1 Pero con respecto a la venida de nuestro Señor Jesucristo, y nuestra reunión con él, os rogamos, hermanos, 2 que no os dejéis mover fácilmente de vuestro modo de pensar, ni os conturbéis, ni por espíritu, ni por palabra, ni por carta como si fuera nuestra, en el sentido de que el día del Señor está cerca. 3 Nadie os engañe en ninguna manera; porque no vendrá sin que antes venga la apostasía, y se manifieste el hombre de pecado, el hijo de perdición, 4 el cual se opone y se levanta contra todo lo que se llama Dios o es objeto de culto; tanto que se sienta en el templo de Dios como Dios, haciéndose pasar por Dios. 5 ¿No os acordáis que cuando yo estaba todavía con vosotros, os decía esto? 6 Y ahora vosotros sabéis lo que lo detiene, a fin de que a su debido tiempo se manifieste. 7 Porque ya está en acción el misterio de la iniquidad; sólo que hay quien al presente lo detiene, hasta que él a su vez sea quitado de en medio. 8 Y entonces se manifestará aquel inicuo, a quien el Señor matará con el espíritu de su boca, y destruirá con el resplandor de su venida; 9 inicuo cuyo advenimiento es por obra de Satanás, con gran poder y señales y prodigios mentirosos, (II Tesalonicenses 2:1-10).

Gabriel significa hombre de Dios y se menciona en Daniel 8:16; 9:12 y Lucas 1:19, 26. En las cuatro veces que se menciona estaba dando una revelación especial.

Los ángeles malos

1. Su origen. Al principio eran buenos ya que Dios declaró todo bueno en el día sexto. Génesis 1:31. Los ángeles malos cayeron de su estado original. II Pedro 2:4; Judas 6. Al parecer decidieron seguir a Lucifer, el cual se llevó arrastrado una tercera parte de los ángeles. Apocalipsis 12:4.
2. Su líder. Originalmente se llamaba Lucifer pero permitió que entrara el orgullo y deseó tomar el lugar de Dios. Isaías 14:11-15; Ezequiel 28:11-19. Es posible que fuera el ser creador más poderoso de Dios pero cuando vio que el hombre en cierto sentido era mayor que él, se rebeló contra Dios.

Es el originador del pecado, un verdadero creador, en eso fue igual a Dios pero en una forma opuesta, la antítesis de Dios. Gen 3:1, 4; Juan 8:44; II Corintios 11:3; I Juan 3:8; Apocalipsis 12:9; 20:2, 10.

Es posible que la creación del ser humano con el potencial de ser hijo de Dios y de tener hijos propios causó celos en Lucifer y causó que se rebelara contra Dios. Él era la criatura más alta y ahora Dios creó un ser que en algunos aspectos le sobrepasaba.

Es el príncipe de este mundo, un sistema humano que él controla. Juan 12:31; 14:30, 16:11, II

Corintios 4:4; Efesios 2:2; Mateo 12:29; Apocalipsis 20:2.

3. Sus rangos.

12Porque no tenemos lucha contra sangre y carne, sino contra principados, contra potestades, contra los gobernadores de las tinieblas de este siglo, contra huestes espirituales de maldad en las regiones celestes. (Efesios 6:12)

4. Su actividad.

A. La influencia del mal. Las fuerzas malignas espirituales tienen la habilidad de influenciar a las personas, incluso a los cristianos.

21Desde entonces comenzó Jesús a declarar a sus discípulos que le era necesario ir a Jerusalén y padecer mucho de los ancianos, de los principales sacerdotes y de los escribas; y ser muerto, y resucitar al tercer día. 22Entonces Pedro, tomándolo aparte, comenzó a reconvenirle, diciendo: Señor, ten compasión de ti; en ninguna manera esto te acontezca. 23Pero él, volviéndose, dijo a Pedro: ¡Quítate de delante de mí, Satanás!; me eres tropiezo, porque no pones la mira en las cosas de Dios, sino en las de los hombres. (Mateo 16:21-23)

Efesios 6:12 (citado arriba).

El mal en el mundo tiene un aspecto al azar, pero también hay un aspecto donde parece haber un plan coordinado. Hay muchas personas que proponen varias teorías acerca de algún u otro grupo que controla o influencia toda la actividad que ocurre en el mundo. Hay algunos que dicen que es una organización (como la iglesia católica, la banca mundial, los masones) una familia extendida (como las casas reales de Europa bajo el liderato de la reina británica) una raza (los judíos, los ingleses). Sin embargo, el hecho de que haya tantas versiones distintas demuestra que ninguna de estas teorías tiene evidencia sólida. La Biblia dice que esta coordinación del mal ocurre en un plano espiritual. Sin embargo, hay individuos que se prestan mas que otros para ser los instrumentos del maligno. Estos y las instituciones que ellos dirigen vienen a ser en un momento dado el enfoque principal de las operaciones satánicas.

4pronunciarás este proverbio contra el rey de Babilonia, y dirás: ¡Cómo paró el opresor, cómo acabó la ciudad codiciosa de oro! . . . 12¡Cómo caíste del cielo, oh Lucero, hijo de la mañana! Cortado fuiste por tierra, tú que debilitabas a las naciones. (Isaías 14:4,12)

12Hijo de hombre, levanta endechas sobre el rey de Tiro, y dile: Así ha dicho Jehová el Señor: Tú eras el sello de la perfección, lleno de sabiduría, y acabado de hermosura. 13En Edén, en el huerto de Dios estuviste; (Ezequiel 28:12-13)

Sin embargo, parece que el ejercito del mal no está completamente unido y a veces hay luchas internas y se pelean entre sí. Es posible que Jesús se refirió a esto en una forma indirecta cuando dijo:

Todo reino dividido contra sí mismo, es asolado; y una casa dividida contra sí misma, cae. 18Y si también Satanás está dividido contra sí mismo, ¿cómo permanecerá su reino? (Lucas 11:17b-18a)

Noten que la contestación a la pregunta parece afirmar la tesis que Jesús presenta, como sabemos que el reino de Satanás no permanecerá implica que parte de la razón es que está dividido. La teoría de la evolución, una filosofía satánica que se usó para validar el imperialismo inglés, postula una guerra constante donde el más fuerte queda arriba. El problema que tiene Satanás es que de la misma forma que él quiere tomar el lugar de Dios, también sus inferiores quieren hacer lo mismo y, además, quieren tomar el lugar de su líder.

B. La posesión demoníaca. Esta es una sub-categoría de la influencia maligna. Tal posesión es extremadamente perjudicial al que la experimenta, pero no necesariamente es la más peligrosa para la humanidad en general. Nosotros pensamos que los poseídos son más pecaminosos que los demás, sin embargo, parecen ser personas débiles que quizás tienen una predisposición genética como esquizofrenia. Mateo 12:43-45.

El ángel del señor.

Este es una manifestación preencarnada de la segunda persona de la trinidad. Éxodo 3:2-6. Jueces 6, 13.

56Abraham vuestro padre se gozó de que había de ver mi día; y lo vio, y se gozó. 57Entonces le dijeron los judíos: Aún no tienes cincuenta años, ¿y has visto a Abraham? 58Jesús les dijo: De cierto, de cierto os digo: Antes que Abraham fuese, yo soy. (Juan 8:56-59)

Los Hijos de Dios

1Aconteció que cuando comenzaron los hombres a multiplicarse sobre la faz de la tierra, y les nacieron hijas, 2que viendo los hijos de Dios que las hijas de los hombres eran hermosas, tomaron para sí mujeres, escogiendo entre todas. 3Y dijo Jehová: No contendrá mi espíritu con el hombre para siempre, porque ciertamente él es carne; mas serán sus días ciento veinte años. 4Había gigantes en la tierra en aquellos días, y también después que se llegaron los hijos de Dios a las hijas de los hombres, y les engendraron hijos. Estos fueron los valientes que desde la antigüedad fueron varones de renombre.

5Y vio Jehová que la maldad de los hombres era mucha en la tierra, y que todo designio de los pensamientos del corazón de ellos era de continuo solamente el mal. 6Y se arrepintió Jehová de haber hecho hombre en la tierra, y le dolió en su corazón. 7Y dijo Jehová: Raeré de sobre la faz de la tierra a los hombres que he creado, desde el hombre hasta la bestia, y hasta el reptil y las aves del cielo; pues me arrepiento de haberlos hecho. 8Pero Noé halló gracia ante los ojos de Jehová. (Génesis 6:1-8)

Teorías, ángeles caídos.

Hay muchas cosas que se dice acerca de este pasajes. Lo mencionamos aquí porque muchas personas piensan que aquí se está hablando de la unión de ángeles y seres humanos. Sin embargo, creo que un análisis del pasaje y de otros textos bíblicos no sostienen esta teoría. La base de esta teoría viene del hecho que en algunos pasajes, a los ángeles se les llama hijos de Dios.

6Un día vinieron a presentarse delante de Jehová los hijos de Dios, entre los cuales vino también Satanás. (Job 1:6)

4 ¿Dónde estabas tú cuando yo fundaba la tierra?
Házmelo saber, si tienes inteligencia.
5 ¿Quién ordenó sus medidas, si lo sabes?
¿O quién extendió sobre ella cordel?
6 ¿Sobre qué están fundadas sus bases?
¿O quién puso su piedra angular,
7 Cuando alababan todas las estrellas del alba,
Y se regocijaban todos los hijos de Dios? (Job 38:4-7)

Sin embargo, en el Hebreo, la palabra hijo tiene una interpretación bien amplia y se puede usar para referirse a alguna cosa que tiene cierta cualidad.

14Y él dijo: Estos son los dos unguidos que están delante del Señor de toda la tierra. (Zacarías 4:14)

La palabra unguido es hijos de aciete.

Sin embargo, hay problemas con esta teoría, primero, Jesucristo dice que los ángeles no se casan, lo cual implica que no son capaces de reproducción.

34Entonces respondiendo Jesús, les dijo: Los hijos de este siglo se casan, y se dan en casamiento; 35mas los que fueren tenidos por dignos de alcanzar aquel siglo y la resurrección de entre los muertos, ni se casan, ni se dan en casamiento. 36Porque no pueden ya más morir, pues son iguales a los ángeles, y son hijos de Dios, al ser hijos de la resurrección. (Lucas 20:34-36)

Segundo, si los ángeles son seres espirituales, entonces, ¿como es posible que puedan reproducirse con seres físicos?

Tercero, la palabra hijos de Dios parece referirse a los ángeles buenos. La Biblia parece enseñar que los ángeles cayeron todos en un gran evento después de la caída de Lucifer. Después de esto su destino está sellado. A los demonios no se les llama hijos de Dios y si son ángeles santos no pueden pecar.

Cuarto, ningún otro pasaje de la Biblia apoya esta interpretación. Si uno ve a pasajes que parecen apoyar esta idea en Judas y II Pedro, en sí nunca hablan de este versículo, sino que hablan de a caída de los ángeles en general. (Judas 6, II Pedro 2:4) Se mencionan con otros ejemplos de juicio, como el diluvio de Noé y Sodoma y Gomorra, pero no quiere decir que están relacionados cronológicamente.

Teoría, son extraterrestres

1. Si son seres morales físicos, con espíritu y cuerpo como nosotros, eso creo muchos problemas doctrinales porque Jesucristo se hizo hombre para morir por nosotros. La Biblia dice que murió una vez y para siempre y tomo forma humana eternamente.
2. Si son de algún otro planeta, no hay razón para que su ADN sea compatible con el nuestro.
3. No hay ninguna otra evidencia Bíblica o científica de la existencia de civilizaciones extraterrestres y lo que conocemos de la física hace que el viajar distancia entre las estrellas sea imposible en una vida por no ser posible viajar mas rápido que la velocidad de la luz.
4. Excepción, es teóricamente posible que sean seres humanos, hijos de Adán, que emigraron a otro planeta, como márte, y que por la poca gravedad llegaron a ser de gran estatura. Sin embargo, esto lo tira a la otra categoría.

Son la Linea de Set.

25Y conoció de nuevo Adán a su mujer, la cual dio a luz un hijo, y llamó su nombre Set: Porque Dios (dijo ella) me ha sustituido otro hijo en lugar de Abel, a quien mató Caín. 26Y a Set también le nació un hijo, y llamó su nombre Enós. Entonces los hombres comenzaron a invocar el nombre de Jehová. (Génesis 4:25-26)

Este pasaje puede traducirse que entonces comenzaron los hombres a llamarse por el nombre de Jehová. Estos eran los hijos de Dios.

Este pasaje da la importancia de que los creyentes se casen con creyentes.

14No os unáis en yugo desigual con los incrédulos; porque ¿qué compañerismo tiene la justicia con la injusticia? ¿Y qué comunión la luz con las tinieblas? 15¿Y qué concordia Cristo con Belial? ¿O qué parte el creyente con el incrédulo? 16¿Y qué acuerdo hay entre el templo de Dios y los ídolos? Porque vosotros sois el templo del Dios viviente, como Dios dijo: (II Corintios 6:14-1)

15Por tanto, no harás alianza con los moradores de aquella tierra; porque fornicarán en pos de sus dioses, y ofrecerán sacrificios a sus dioses, y te invitarán, y comerás de sus sacrificios; 16o tomando de sus hijas para tus hijos, y fornicando sus hijas en pos de sus dioses, harán fornicar también a tus hijos en pos de los dioses de ellas. (Éxodo 34:15-16)

10Pero ahora, ¿qué diremos, oh Dios nuestro, después de esto? Porque nosotros hemos dejado tus mandamientos, 11que prescribiste por medio de tus siervos los profetas, diciendo: La tierra a la cual entráis para poseerla, tierra inmunda es a causa de la inmundicia de los pueblos de aquellas regiones, por las abominaciones de que la han llenado de uno a otro extremo con su inmundicia. 12Ahora, pues, no daréis vuestras hijas a los hijos de ellos, ni sus hijas tomaréis para vuestros hijos, ni procuraréis jamás su paz ni su prosperidad; para que seáis fuertes y comáis el bien de la tierra, y la dejéis por heredad a vuestros hijos para siempre.

Reina Valera Revisada (1960) (Miami: Sociedades Bíblicas Unidas, 1998), Ezz 9:10–12.

La familia cristiana es uno de los pilares del reino de Dios y cuando hay muchos matrimonios mixtos esto destruye el pueblo de Dios.